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ATA DA 16ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO 1 

AMBIENTE - CONDEMA - BIÊNIO 2022/2024 - 16/08/2024 Ao décimo sexto dia do mês 2 

de agosto do ano de dois mil e vinte e quatro das 15h às 17h em ambiente virtual, reuniram-3 

se os membros do Conselho de Defesa do Meio Ambiente de Peruíbe, CONDEMA, para a 4 

16ª reunião ordinária do biênio 2022/2024 com a seguinte pauta: 1) Leitura e aprovação da 5 

ATA da 15ª Reunião Ordinária; 2) Informes gerais; 3) Atualização sobre o processo de 6 

elaboração do Plano de Manejo do Parque Natural Municipal Restinga do Guaraú; 4) 7 

Atualização sobre o processo de criação da UC Praia do Tanigwá; 5) Informações sobre a 8 

organização do Festival das Aves Costeiras; 6) Atropelamento de fauna em Peruíbe (pauta 9 

solicitada pelo Projeto Aves Limícolas) 7) Assuntos gerais. Compareceram os seguintes 10 

conselheiros: Eduardo Monteiro Ribas e Marcelo Mouro, representantes titular e suplente 11 

da Secretaria de Meio Ambiente e Agricultura; Cynthia Tedorenko Caly, representante titular 12 

do Gabinete do Chefe Executivo; Adelson Paulo, representante da Procuradoria Geral do 13 

Município (PGM); José Roberto Rodrigues Alves, representante suplente da Secretaria de 14 

Obras; Edson Novaes de Oliveira, representante titular da Secretaria de Defesa Social; 15 

Denise Almada, representante titular da Secretaria de Educação; Aruã Fernandes Antunes 16 

Caetano e Joaquim do Marco Neto, representantes titular e suplente da Fundação Florestal 17 

(FF); Maridel Vicene Polachini Lopes e Fabiana Priscila Nascimento, representantes titular 18 

e suplente do Movimento Contra as Agressões à Natureza - MoCAN; Bruno de Almeida 19 

Lima e Karina Ávila, representantes titular e suplente do Projeto Aves Limícolas; Renan dos 20 

Santos, representante titular da Aldeia Tekoá Kwaray; Thiago Alvarez, representante 21 

suplente do Instituto Biopesca; Gabriel Moraes Gasparoto, representante titular da 22 

Associação Jd São Luiz e Susete Sanchez, representante titular do Coletivo Morro das 23 

Panelas. Não compareceram os representantes da Secretaria de Turismo, da OAB, da 24 

FUNAI, da Cooperativa Amantes da Natureza e do Instituto Ambiecco. Participaram 25 

como visitantes Victor Hugo Pongiluppi, da Secretaria de Meio Ambiente; os munícipes 26 

Giulia Pierro, do Projeto Guarau Vivo; Paulo Flávio da Associação Lama Viva; Sílvia Lima, 27 

Elizabeth Iara Domingues, Débora Rebelato e Janaína Teixeira. O presidente iniciou a 28 

reunião às quinze horas e quinze minutos, não houve a apresentação da ata, passando-se 29 

direto para a pauta 2) Informes gerais, o presidente informa que já está organizando a 30 

disponibilização dos projetos da prefeitura para que o colegiado escolha os que deseja que 31 

sejam apresentados. Em atendimento à determinação do MP, diante de provocação feita 32 

pelo Conselho. Também anuncia o início dos trabalhos da Comissão de Elaboração do 33 

Plano Municipal de Educação Ambiental provavelmente para a próxima semana, mas que 34 

já há diálogo com a Secretaria de Educação, com a apresentação de um roteiro para 35 

visitação monitorada pelo Meio Ambiente para os alunos: Passarela do Balça, Manguezal, 36 

Restinga e Aldeias Indígenas. Também estão sendo implantadas hortas para o 37 

desenvolvimento da Educação Ambiental, com o apoio da CATI, nas escolas, nos CRAS e 38 

onde houver demanda; após indagação da secretária, o Presidente diz que a sociedade 39 

civil pode solicitar implantação das hortas através do GCASP, sistema de atendimento 40 

online da prefeitura. A secretária lembra que um dos representantes do Condema na 41 

Comissão afastou-se do colegiado e será necessária sua substituição. O presidente fala 42 

sore o processo do licenciamento da Lama Negra, que estava parado desde 2016, mas 43 

finalmente foi finalizado, e que a implantação operacional está a cargo da PRODEP, 44 

Secretarias de Saúde e Turismo, cabendo à Secretaria de Meio Ambiente apenas a parte 45 

de fiscalização e que o tema será pautado em breve, após as eleições, para não se tornar 46 

objeto de manipulação política. A seguir, é feita a eleição do novo representante para a 47 

vaga na Comissão de Elaboração do Plano Municipal de EA, apresentam-se como 48 
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candidatos os conselheiros Bruno e Suzete. Feita a votação, o conselheiro Bruno é eleito 49 

com 9 votos favoráveis e 2 abstenções. Na pauta 3) Atualização sobre o processo de 50 

elaboração do Plano de Manejo do Parque Natural Municipal Restinga do Guaraú, o 51 

presidente informa que já foi feita a etapa de consulta pública e oficinas, com ampla 52 

participação da sociedade, que algumas modificações solicitadas já foram incorporadas, e 53 

está em fase de elaboração do documento final. As sugestões, em sua maioria em relação 54 

ao perímetro do parque, foram todas incorporadas, o parque passou de 31ha para 45ha, 55 

com um ganho significativo de área. Foi feito um estudo meticuloso, foram identificadas 56 

algumas poucas áreas invadidas, onde optou-se por retirar essas áreas para não atrasar o 57 

processo do Plano por conta de demandas judiciais. Essas áreas já terão sua ocupação 58 

inadequada tratada pela prefeitura. Quanto ao abaixo-assinado que foi entregue, por não 59 

ter e-mail de contato dos signatários, estão avaliando de que forma responder. A secretária 60 

pergunta se essas áreas invadidas, após terem seu processo de recuperação concretizado, 61 

se poderiam ser integradas ao Parque, para que não fiquem vulneráveis, ao que o 62 

presidente elenca as áreas, dizendo ser muito pequenas, que não têm muito significado. A 63 

conselheira Fabi solicita que a informação sobre essas áreas invadidas seja divulgada e 64 

que a própria comunidade possa entender como uma atitude privada prejudica a 65 

coletividade. O presidente diz que a prefeitura tem agido muito prontamente no caso de 66 

invasão de áreas públicas, o que tem gerado até algumas críticas, mas tudo tem sido feito 67 

de acordo com outros órgãos, como o MP. A secretária concorda que é necessário o retorno 68 

à comunidade, mas relembra que no momento da apresentação do Plano, a comunidade 69 

se manifestou de forma bastante agressiva, sem entender que era um momento de 70 

participação, sugestão, e que no primeiro dia as pessoas apareceram, fizeram discursos 71 

agressivos, abaixo-assinado, sem entender que era um processo de construção conjunta, 72 

e lamenta que essas pessoas não estejam aqui na reunião trazendo suas contribuições e 73 

ouvindo a devolutiva do poder público. A munícipe Giulia Pierro diz que sempre acompanha 74 

as reuniões do Condema e cobra a participação das pessoas. Acredita que as pessoas 75 

tenham ficado mais tranquilas ao saber da ampliação do parque, que era a demanda deles. 76 

Fala sore um espaço na entrada da Passarela do Balça que considera apropriado para 77 

utilizar para o acesso ao Parque, mas o presidente considera que é um tema a ser discutido 78 

em outro momento.   Na pauta 4) Atualização sobre o processo de criação da UC Praia do 79 

Tanigwá, o presidente explica que o processo de criação dessa UC iniciou com uma 80 

movimentação da sociedade civil, e passa para a conselheira Cynthia, que diz que marcou 81 

encontro com as entidades, algumas compareceram, outras não, fala do material muito rico 82 

encaminhado pela secretária Mari e pelos conselheiros Bruno e Karina, que 83 

disponibilizaram suas teses de mestrado. O presidente diz que a Fundação Florestal (FF) 84 

e APAMLC pediram uma reunião conjunta que está aguardando disponibilidade de agenda 85 

dos responsáveis. Diz que já conversou com Cacique Tenon, que se manifestou bastante 86 

favorável. A secretária solicita a inclusão de representantes do Condema na reunião com 87 

FF e APAMLC, já que a demanda da UC partiu do MoCAN e do Projeto Aves Limícolas, 88 

que a pauta foi apresentada em mais de uma reunião da APAMLC por ela, conselheira do 89 

Conselho Gestor da APAMLC e pelo conselheiro Bruno, e que a pedido deles, o Conselho 90 

Gestor estava buscando a recategorização da área; que ambos, juntamente com o 91 

Fernando Villarrubia, ex-conselheiro, estiveram em reunião com a presidência da FF 92 

solicitando ajuda para a criação dessa UC; então considera que deveriam continuar a 93 

participar ativamente desse processo, já que criaram a demanda e foram os primeiros a 94 

levar esse tema em reunião aos órgãos citados. Pede que sejam indicados como 95 

representantes do Condema nessa reunião. A palavra retorna à conselheira Cynthia, que 96 
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diz que o segmento dos pescadores não respondeu ao convite para o diálogo, mas que as 97 

reuniões seguem sendo feitas conforme combinado. A secretária explica que em momento 98 

algum questionou o formato do processo, que a única reivindicação que fez, diante das 99 

justificativas a seguir: quem acionou a FF, em reunião presencial em São Paulo com 100 

presidente e vice-presidente, foram ela, Bruno Lima e Fernando Villarrubia, solicitando 101 

auxílio na criação da UC; ela e o Bruno, como conselheiros da APAMLC,  levaram a pauta 102 

ao Conselho Gestor da APAMLC a partir de 2020, fizeram apresentações e conseguiram 103 

que o órgão analisasse a proposta de recategorização da área para uma categoria mais 104 

protetiva; nesse ínterim, o prefeito manifestou a intenção de decretar a UC. Diante disso, 105 

acredita que como alavancadores desse processo junto a esses órgãos, por terem feito o 106 

contato inicial, e pede que o Condema os indique como seus representantes junto à reunião 107 

com FF e APAMLC, pois são tratativas que já haviam sido iniciadas por eles, considerando 108 

isso uma questão de justiça. E reitera que quanto ao restante do processo, não tem 109 

nenhuma ressalva. Colocada em votação a participação dos conselheiros Mari e Bruno 110 

como representantes do Condema na reunião com FF e APAMLC, é aprovado por 10 votos 111 

favoráveis e 1 abstenção. Na pauta 5) Informações sobre a organização do Festival das 112 

Aves Costeiras, a conselheira Cynthia informa que no dia 12/09 será feita a Cerimônia de 113 

entrega do Título de Cidade das Aves e abertura do Festival. A prefeitura está cuidando da 114 

parte logística, a comissão dividiu as tarefas, haverá oficinas, palestras, artesanato, 115 

alimentação, atividades culturais e entidades ambientais, com a participação dos 116 

conselheiros Thiago, Bruno, Fabi e Mari. Explica que devido ao ano eleitoral, a 117 

apresentação de músicos não está sendo possível. A conselheira Fabi pede um amparo 118 

maior do poder público, lembra que o Festival é importante para o município, e que nas 119 

duas edições anteriores os músicos se apresentaram de graça, que a sociedade civil 120 

colocou e coloca muito dinheiro nesse evento, e mais uma vez este ano não há verba para 121 

os músicos. Que não dá para pedir que os artistas se apresentem de graça, e pede que 122 

para o próximo ano, o poder público participe de forma mais efetiva. A conselheira Cynthia 123 

discorda, diz que o poder público, dentro do que pode, está fazendo, e que quanto aos 124 

artistas, concorda que devem ser remunerados, está tentando junto à Diretora de Cultura 125 

interina Cassiane Tomilheiro encontrar uma solução, mas que por ser ano eleitoral, a 126 

prefeitura não pode aparecer e isso gerou essas dificuldades. O conselheiro Bruno comenta 127 

sobre a pintura do mural, cujo local ainda não foi definido e pede que se alguém tiver alguma 128 

sugestão, encaminhe por escrito. Na pauta 6) Atropelamento de fauna em Peruíbe, o 129 

presidente passa a palavra ao conselheiro Bruno que relembra sobre os casos de atropelamento 130 

que acontecem na Estrada Armando Cunha, que já foi pauta deste colegiado e do Combem e 131 

quer saber como ficou a confecção das placas. O presidente lembra que houve uma contenção 132 

de despesas no ano passado, e as placas não puderam ser feitas, mas que irá encaminhar uma 133 

nova solicitação. A conselheira Suzete considera que além das placas, seria necessária a 134 

colocação de lombadas, diante dos excessos cometidos por motoristas no local. O conselheiro 135 

Bruno lembra que o combinado seriam primeiro as placas e posteriormente, caso não 136 

funcionassem, solicitaríamos as lombadas ao Depto de Trânsito. Não havendo nenhuma 137 

manifestação na pauta 7) Assuntos gerais, às 17h07 o presidente agradece e encerra a 138 

reunião.   139 

 140 

 141 

          142 
Eduardo Monteiro Ribas                             Maridel Vicene Polachini Lopes 143 

            Presidente do CONDEMA                                    Secretária Executiva 144 
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